
П О ПРОГНОЗАМ, запасы угля в Южной Якутии оце
ниваются в 40 миллиардов тонн. 95 процентов из них

— высококачественные коксующиеся сорта. Утвержденные 
запасы только одного месторождения Нерюнгрннского, где 
уголь добывается наиболее экономичным, открытым спосо
бом, составляют 487 миллионов тонн. Пласты его здесь до
стигают 70 метров.

За прошедшие пять лет в совершенно необжитом труд
нодоступном районе развернуто строительство объектов ги
гантского угольного комплекса. По'масш табам и темпам эта 
стройка не имеет себе равных на Востоке СССР. Если в 
1975 году объем строительно-монтажных работ составил 40 
миллионов рублей, то в 1979 году планируется освоить уже

И Д Е Т  У Г О Л Ь  
Ю Ж Н О Й  ЯКУТИИ

360 миллионов рублей — по миллиону в день. Это стало 
возможным потому, что сюда пришла железная дорога. 400- 
километровый малый БАМ — меридиальная трасса БАМ — 
Тында — Беркакит связала Южную Якутию с действующей 
Транссибирской магистралью. В конце октября 1978 года 
со станции Угольная у Нерюнгрннского месторождения был 
отправлен первый эшелон южноякутского угля. Железная 
дорога подведена также и к другим объектам угольного 
комплекса — обогатительной фабрике и Нерюнгринской 
ГРЭС. В ноября 1979 года малый БАМ пущен в постоян
ную эксплуатацию. Уголь Якутии пошел к берегам Тихого 
океана...

На Нерюнгрннском разрезе на вскрышных работах ис
пользуются новейшие отечественная и зарубежная техника 
и оборудование в северном исполнении: мощные бульдозе
ры, буровые станки, 8-20-кубовы е экскаваторы, 180-томные 
автосамосвалы. Вывезено в отвалы уже около 17 миллионов 
тонн пустой породы. На новом участке разреза обнажился 
угольный пласт и началась подготовка к его промышлен
ной разработке.

В нынешнем году с Нерюнгрннского разреза будет от
гружено 1 миллион 700 тысяч тонн угля. В последующие 
годы объем добычи будет расти, и к 1983 году разрез вый
дет на проектную мощность — 13 миллионов тонн угля.

На строящейся обогатительной фабрике, рассчитанной на 
пёреработку девяти миллионов тонн угля в год, уже в этом 
году вступит в строй первая очередь погрузочного комплекса.

(АПН).

СЕГОДНЯ НА ПУСКОВЫХ: ТЭЦ-9

ОЧЕРЕДНОЙ СПЕЦВЫПУСК
На строительной площадке 

комплекса ТЭЦ-9 вышел оче
редной специальный выпуск 
газеты «Ангарский строитель»
— листок «За труд ударный».

В этом выпуске говорится о 
том, как живет пусковой комп
лекс в эти предновогодние 
д?<и. 368 работников генпод

рядного СМУ-6 в декабре вы
шли на субботник, организо
ванный комсомольцами и ком
мунистами. Хорошо поработа
ли на своих рабочих местах 
коллективы бригад В. Сидоро
ва и В. Ковалюка, а группа 
управленцев СМУ-6 занима

лась укладкой силового кабе
ль.

V» специальном выпуске рп> 
сказывается также о добры** 
делах бригады отделочников 
СМУ-6 Ангелины КобловоА. 
Брш ада активно участвует в 
социалистическом соревноэа- 
иип, производственные задания 
ноября коллектив выполнил на 
130 процентов. Сейчас отде
лочники трудятся в счет фев
раля 1980 года.

И. КНЯЗЕВ.

ГВАРДЕЙЦЫ ПЯТИЛЕТКИ

У СПЕШНО выполняют 
свои социалистические 

обязательства водители авто
базы № 8 УАТ Ангарского 
управления строительства. За 
прошедший год автотранспорт
ники перевезли сотни тысяч 
тонн грузов, необходимых на
родному хозяйству. _

Молодой водитель Николай 
Бондарчук возглавляет брига
ду, которая успешно справи
лась со своим годовым зада
нием. Бондарчук признан луч
шим водителем по министер
ству.

На снимках: в карьере; во
дитель Н. Бондарчук и на
чальник вксплуатации Н. Хей-
деров.

Фото А. ХАМЗИНА.

Более ста агитпунктов 
распахнули свои двери в 
Ангарске: началась работа 
агитколлективов и агитато
ров с избирателями. Двор
цы культуры. спортивные 
залы, библиотеки, школы 
выделили для работы с из
бирателями свои лучшие 
помещения. В избиратель
ные комиссии выдвигаются

вать более четырех тысяч 
человек!

В области началось вы
движение кандидатов в де
путаты Верховного Совета 
РСФСР.

Железнодорожники Брат
ска выдвинули кандидзтом 
в депутаты Верховного Са- 
вета республики по Па- 
дукскому избирательному

З А Ж Г Л И С Ь  о г н и
А Г И Т П У Н К Т О В

У ИСТОКОВ ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ РЕКИ
С момента пуска первого агрегата Усть-Илимская ГЭС 

выработала 72 миллиарда киловатт-часов электроэнергии. Те
перь каждые сутки станция выдает потребителям 60 миллио
нов киловатт-часов. Этого достаточно, чтобы наполнить теп
лом н светом 600 таких городов, как Усть-Илимск

от коллективов передовики 
производства, партийные, 
советские работники, рабо
чие, инженеры и техники.

В городе образовано 350 
избирательных округов в 
городской, 150 — в сель
ские и поселковый Советы, 
34 избирательных очруга 
по выборам в Ирк/тский 
областной Совет народных 
депутатов, два и Мигатель
ных округа по выборам 
в Верховный Совет mv пуб
лики. Всего в Ангарске 
образовано 536 избиратель
ных округов.

В работе избирательных 
комиссий будут участво-

округу № 403 К. У. Чер
ненко, члена Политбюро 
ЦК КПСС, секретаря ЦК 
КПСС, а также бригадира 
монтеров Героя Социали- i 
стического Труда В. И. Ла- 
комова.

Работники и служащие 
совхоза «Усть-Удинскнй» 

выдвинулиединодушно
кандидатами в депутаты
Верховного Совета РСФСР 
по Нижнеилимскому изби
рательному округу № 406 
кандидата в члены Полит
бюро ЦК КПСС. Предсе
дателя Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенце- 
ва и доярку совхоза Е. К. 
Сычеву.

Днем, в половине второго, 
на центральном пульте управ- 
ления Усть-Илимской ГЭС 
раздался телефонный звонок. 
Диспетчер районного энерге
тического управления Иркутск
энерго напоминал дежурной 
смене, что через полчаса стан
ция должна увеличить мощ
ность до 3080 мегаватт. С Еди
ной энергосистемой Усть-Илим
ская ГЭС связана линией, по 
которой ровно в два часа си
бирский энергогигант должен 
направить мощный электри
ческий поток.

Сквозь стекла витража, за
меняющего центральному 
пульту правую стену, виден 
машинный зал станции, все 16 
агрегатов. Куда направляется 
этот мощный поток? Он рас
пределен по пяти линиям с 
напряжением 220 киловольт. 
Дне из них, питающие мест
ный Усть-Илнмскнй район, 
энергетики назвали «таежны
ми», Стальные опоры еще 
двух линий протянулись к 
Братску, одна связывает ГЭС 
с Единой энергосистемой. Кол-

тролируется режим с цент
рального пульта объединенно
го диспетчерского управления.

В просторном, наполненном 
светом неоновых ламп поме
щении центрального пульта 
стоит тишина. Об изменениях 
в режиме работы ГЭС «докла
дывает» яркое световое та^ло. 
Цифры, цифры. Они показыва

ют мощность вырабатываемой
энергии. В определенные про
межутки времени дежурная 
смена должна поддерживать 
вычисленный с помощью ЭВМ 
и переданный диспетчером 
Иркутскэнерго в Усть-Илнм^к 
режим. Вот на табло вспыхи
вают цифры 2680. Мощность 
станции увеличилась на 40 ме- 
ггватт, значит, необходимо 
пркрести ее в норму. Д ежур
ная главного щита управления 
поворотом ключа снижает на
пор воды на лопасти турбины.



^АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ: ОТ ВЫБОРОВ ДО ВЫБОРОВ

I — Расскажите в пер
вую очередь о последней 
сессии Верховного Сове
та РСФСР.

— Не передать словами впе
чатление, которое остается от 
участия в работе сессии Вер
ховного Совета РСФСР, ког
да утверждаются очередные 
Государственные планы эконо
мического и социального раз
вития республики ла очередной 
год. Голосуешь за них и по
нимаешь, что многое должны 
сделать и твои избиратели, 
лично ты, чтобы на деле осу
ществить грандиозные начер
тания подъема сельского хо
зяйства, промышленности, раз
вития транспорта, совершенст
вования строительного произ
водства. Особенно большую 
гордость за свой город у ме<- 
ня вызвало то, что улучшение 
структуры производства пре
дусмотрено за счет опережаю
щих темпов роста машиностро
ения, газовой, химической и 
нефтехимической промышлен
ности. Значит, Ангарску сно
ва отводится одно из ведущих 
мест в производстве продук
ции.

Производственное объедине
ние «Ангарскнефтеоргсинтез» 
постоянно развивается, сполна 
использует возможности уве
личивать объем производства 
продукции. Еще большие пер
спективы у коллектива: 
завершается строительство 
крупного комплекса этилена- 
пропилена-300, начаты объекты 
аммиака и карбамида. Словом, 
нефтехимии и химии в нашем 
городе еще мужать. Совер
шенствует производство и 
единственный в Сибири и на 
Дальнем Востоке завод хими
ческих реактивов.

— Валентина Георги
евна, вы — строитель и, 
понятно, с особым ин
тересом встретили вы
ступление на ноябрьском 
(1979 г.) Пленуме ЦК 
КПСС Генерального сек
ретаря нашей партии 
Л. И. Брежнева, где он 
отметил недоработки в 
капитальном строитель
стве. Много совершен
ствованию капитального 
строительства отведено 
внимания и в постанов
лении ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР 
<0 дальнейшем улучше
нии планирования и уси
лении воздействия хо
зяйственного механизма

У Т Л Т Л

Остаются считанные дни до конца 1979 года. Для нас, 
сибиряков, как и для всего советского народа, он войдет 
в историю как четвертый год 10-й пятилетки. Много заме
чательных побед одержал на пути осуществления решений 
XXV съезда партии наш народ, еще больше предстоит сде
лать. Только в Ангарске выдал первую продукцию и от
грузил ее потребителям завод белково-витаминных концент
ратов, расширил мощности электромеханический завод, про
должает развиваться производственное объединение «Ан
гарскнефтеоргсинтез», повышать качество продукции цемент
но-горный комбинат. А как разросся город! Все новые н 
новые микрорайоны поднимаются на вчерашних пустырях, 
тысячи счастливых новоселов въезжают в светлые, благо
устроенные дома. Открывают двери новые магазины, дет
ские сады и ясли, столовые.

Завершение 1979 года совпало с важной политической 
кампанией — ходом подготовки к выборам в Верховный 
Совет РСФСР и местные Советы народных депутатов, на
чалом ударной вахты в честь 110-й годовщины со дня рож
дения вождя революции, основателя Советского государст
ва В. И. Ленина. С особым интересом следили сибиряки за 
работой сессий Верховного Совета СССР и Верховного Со
вета РСФСР, которые утвердили Государственные планы 
развития страны и республики на 1980 год. В выполнении 
этих планов весомое место отведено Сибири.

В работе одиннадцатой сессии Верховного Совета РСФСР 
девятого созыва участвовала народный депутат Валентина 
Георгиевна Серездинова, бригадир СМУ-5 Ангарского уп
равления строительства. Наш корреспондент встретился с 
Валентиной Георгиевной после ее возвращения из Москвы.

Ещо в 1976 году был 
сдан в эксплуатацию 
дом № 18, куда всели
лись семьи из последних 
снесенных бараков, 
улучшили жилищные 
условия многие моло
дые семьи. Из нака

зов горисполкома решен воп
рос со строительством зоны 
отдыха на реке Еловке, вы
полнено финансирование про
ектно-сметной документации 
городского родильного дома 
на 200 мест.

Одной из важных форм свя
зи с избирателями является 
рассмотрение заявлений, пред
ложений, жалоб. На приеме у 
меня побывало свыше 360 из
бирателей, и никто не пришел 
п о в т о р н о .  Немного обидно, 
что депутату приходится вме
шиваться в вопросы, которые 
по силам решить руководите
лям, да в конце концов они 
их и решают.

— Валентина Георги
евна, когда вас выдви
гали депутатом Верхов
ного Совета РСФСР, вы 
работали в бригаде. 
Сейчас сами возглавляе
те коллектив. Трудно ли 
совмещать руководстве1 
бригадой и домашние 
заботы? Да еще учеба г 
вечернем техникуме?

— Без учебы нельзя 
У ч и т ь с я  н а д о  о б я з а  
т е л ь и о, чтобы умело руко 
водить коллективом, разби 
раться в экономике. Учимс* 
мы вместе с мужем Владими
ром на одном курсе политех
нического техникума. Он тоже 
работает на стройке.

Бригаду приняла у Василия 
Поспелова. В то время дела в

ГОРДОСТЬ
Ж иву я в старинном си

бирском городе Усолье-Сибир- 
ское Иркутской области. Са
моотверженно и вдохновенно 
в текущей пятилетке трудятся 
мои земляки — избиратели 
округа. На глазах происходят 
славные перемены. Радует рост 
города, население которого 
приближается к 110 тыся
чам человек. Крепнет его про
мышленный потенциал. За 
последние 15 лет почти в три 
раза увеличился объем про
мышленного производства. 
Сегодня на предприятиях го
рода и района ежедневно вы
рабатывается продукции при
мерно на один миллион руб
лей. Около 70 ее видов вы
пускается с государственным 
Знаком качества.

Бурными темпами развива
ются у нас химия, энергетика, 
машиностроение, легкая и 
пищевая промышлен
ность. Много добрых перемен 
Произошло н в самом горэде. 
За последнее время усольчане 
получили в свое распоряжение 
прекрасный Дворец культуры, 
стадион на 10 тыс. мест, но
вые магазины и столовые. 
Нынче закончено сооружение 

' районного узла связи, двух 
детских садов на 320 мест 
каждый, начато строительство 
школы, предприятий общест
венного питания. Изменяется н 
облик Усольского района, ко
торый также входит в состав 
избирательного округа. Доста
точно сказать, что за истек
шие 15 лет среднегодовое, про

ка повышение эффектив
ности производства и 
качества работы». Что 
вы можете сказать о 
деятельности Ангарского 
управления строительст
ва?

— Я — отделочница и поэто
му скажу о своей работе. 
Откровенно: нам, женщинам, 
трудно. С каждым годом ка
чество железобетонных конст
рукций, которые поставляет 
управление производственных 
предприятий, ухудшается, а 
следовательно, больше прихо
дится трудиться отделочникам. 
Если раньше мы выполняли 
на плитах перекрытия, т. е. на 
потолках, 30 процентов объе
ма работ, то теперь все 100 
процентов. Нет четкого взаи
модействия со смежниками — 
электромонтажниками МСУ-76 
и сантехмонтажниками
МСУ-45. Практически в строи
тельстве домов коллектив на
шего управления строительст
ва не подвинулся вперед, з а- 
с т о п о р и л с я  на уровне вче
рашнего дня. Более того, если 
несколько лет назад была, ор
ганизована доводка стеновых 
панелей в заводских условиях, 
то "сейчас этого нет. Отсюда 
худшее качество работ, уход 
многих кадровых рабочих на 
другие участки.

Словом, не видно должной 
заботы об облегчении труда 
отделочников. Нет и своевре
менного ввода объектов. Пар
тия и правительство требуют 
коренного пересмотра дел в 
капитальном строительстве.

— Многое о работе 
депутата значит актив
ность, его стремление 
найти все возможности 
для выполнения наказов 
избирателей, конкретного

ИДЯ ПО ПУТИ, УКАЗАННОМУ ЛЕНИНЫМ, СОВЕТСКИЙ НАРОД
ПОД РУКОВОДСТВОМ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ УСПЕШНО

ОСУЩЕСТВИЛ СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЮ
СТРАНЫ, КОЛЛЕКТИВИЗАЦИЮ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА, КУЛЬ- 
ТУРНУЮ РЕВОЛЮЦИЮ, ДАЛ ВСЕМУ МИРУ ОБРАЗЕЦ СПРАВЕДЛИ
ВОГО РЕШЕНИЯ НАЦИОНАЛЬНОГО ВОПРОСА. В КРАТЧАЙШИЕ 

СРОКИ НАША РОДИНА ПРЕВРАТИЛАСЬ В МОГУЧУЮ СОЦИАЛИ

СТИЧЕСКУЮ ДЕРЖАВУ. СОВЕТСКИЕ ЛЮДИ ОТСТОЯЛИ ЗАВОЕВА
НИЯ ОКТЯБРЯ В БОРЬБЕ С ВНУТРЕННЕЙ КОНТРРЕВОЛЮЦИЕЙ И

ИНТЕРВЕНЦИЕЙ. Из постановления ЦК КПСС «О 110-й годовщине со дня
рождения В. И. Ленина».

I ответа на их просьбы. 
Видимо, об этом у вас 
сложилось определенное 
мнение?

— Депутата не бывает без 
активности. Для тех, кто из
бирается в Верховный Совет, 
основой деятельности является 
активность. Прежде всего на
до выполнять наказы избира
телей, а кроме того, рассмат
ривать сотни заявлений, пред
ложений, жалоб, быть приме
ром в работе, в жизни. Сло
вом, нужна настоящая а к - 
т и в н о с т ь ,  чтобы справиться 
с нелегкими обязанностями.

В период избирательной 
кампании мне было дано из
бирателями д в е н а д ц а т ь  
наказов — от Ангарского уп
равления строительства, про
изводственного объединения 
«Ангарскнефтеоргсинтез», го
родского исполнительного ко
митета. От строителей ряд на
казов выполнен, на другие 
получены конкретные ответы.

ней обстояли неважно и с вы
работкой, и с дисциплиной. 
Признаться, было трудно. От
казывалась. Но руководители 
СМУ настояли на своем: 
«Коль замещала бригадира 
Геннадия Бруева, то и сама 
справишься». Нашла помощь у 
Зинаиды Степановны Калмы-
НИНОЙ.

Недавно опубликовано по
становление ЦК КПСС «О 
110-й годовщине со дня рож
дения Владимира Ильича Л е
нина». Для каждого из нас 
встретить юбилей В. И. Лени
на весомыми трудовыми дела
ми — значит продемонстри
ровать свою верность идеям 
Октября на благо. Страны Со
ветов, которая сегодня стоит 
в ряду самых могущественных 
держав мира. Это могущество 
в настоящее время прирастает 
Сибирью. Я горжусь тем, что 
живу н работаю в прекрасном 
городе республики — Ангар
ске!..

изводство сельскохозяйствен
ной продукции возросло почти 
в шесть раз.

Гордостью усольчан являет
ся сельскохозяйственный комп
лекс — крупнейший в Восточ
ной Сибири. В его состав 
входят свинокомбинат на 108 
тыс. голов откорма в год, 
первая очередь тепличного 
совхоза по производству 1000 
тонн овощей в год, птицефаб-

• рнка почти на миллион кур- 
несушек, одна из крупнейших 
в стране уткофабрнка, а так
же комбикормовый завод, 
строительство которого завер
шается. Все предприятия дей
ствуют на промышленной ос
нове, по самой современной 
технологии.

Для тружеников сельхоз- 
комплекса построен на новом 
месте у соснового бора посе
лок городского типа с благо
устроенным жильем, в кото
ром ведется строительство

шшшшяшшшшшяшшшшт

РУБЕЖИ 10-й ПЯТИЛЕТ КИ

ГИГАНТ ЛЕСОХИМИИ
О  УСТЬ-ИЛИМСКЕ начал действовать один 
^  из крупнейших в мире комплексов по глу

бокой переработке древесины. И хотя в нашей 
стране ежедневно вступает в строй одно-два 
крупных предприятия, это событие особого ро
да: новый сибирский гигант лесохимии — объ
ект Совета Экономической Взаимопомощи, соо
ружаемый на территории Советского Союза.

Двадцать лет назад на месте Усть-Илимска 
шумела непроходимая тайга, а сейчас вырос 
современный город, построена одна из крупней
ших в стране ГЭС.

Усть-Илимский лесопромышленный комплекс, 
выйдя на проектную мощность, будет произво
дить ежегодно 500 тысяч тонн беленой целлю
лозы, более миллиона кубометров пиломатериа
лов, заменители растительных жиров, высоко
эффективный корм для скота и т. п.

Сейчас Сибирь дает примерно треть из 400 
миллионов кубометров древесины, ежегодно за
готавливаемой в нашей стране. К корцу XX сто
летия планируется заготавливать до 700 мил
лионов * кубометров.

П. ЗУБКОВ.



ЗА ВЛАСТЬ СОВЕТОВ
Сейчас, когда вся наша страна встала на трудовую вахту 

по достойной встрече 110-й годовщины со дня рождения 
В. И. Ленина, очень многие обращаются к литературному 
наследию основателя нашего государства В. И. Ленина,

Большим интересом пользуются воспоминания соратников 
по партии, а также встречи с людьми, которые работали в то 
грозное, но прекрасное время с Владимиром Ильичем, 
Свердловым, Калининым, Дзержинским и другими товари
щами.

Сергей Григорьевич Тихомолов пенсионер, всю жи§иь 
проработал шофером, восемь лет возил Феликса Эдмунцо-. 
вича Дзержинского. Ему было о чем рассказать на встрече 
со слушателями зональной комсомольской школы, где была 
сделана ата фотография.

На снимке: С  Г. Тихомолов на встрече со слушателями 
школы. Фото В. МАКСУЛЯ.

К 60-летию ОСВОБОЖДЕНИЯ СИБИРИ

ЗОЛОТОЙ ЭШЕЛОН
В
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ОДИН из весенних дней 
1920 года в Кремле про

ходило заседание Политбюро 
ЦК РКП (б). Обсуждался воп
рос о золотом запасе респуб
лики, внесенный на рассмот
рение Политбюро В. И. Л е
ниным. Члены Политбюро с 
большим вниманием выслуша
ли сообщение о том, что неда
леко от Иркутска сибирскими 
партизанами отбит золотой за
пас РСФСР, который летом 
1918 года попал в руки бело
гвардейцев.

Золото, доставленное из 
Иркутска, находилось в Ом
ске. По предложению В. И. 
Ленина его решили отправить 

, в Казань, в банк, откуда оно 
было вывезено белогвардей
цами. В тот же вечер Сибир
скому ревкому и Реввоенсове
ту 5-й армии, в распоряжении 
которых находился золотой за
пас, была отпразлена шиф
рованная телеграмма: «20 ап
реля 1920 года. Все золото в 
двух поездах, прибавив имею
щееся в Омске, немедленно от
правьте с безусловно надеж
ной, достаточной военной ох 
раной в Казань для передачи 
на хранение в кладовых губ- 
финотдел^. Предсовнаркома — 
Ленин».

Прошло два месяца. И вот 
в кабинет В. И. Ленина лхо- 
дит группа людей. Один из 
них докладывает Владимиру 
Ильичу о выполнении задания 
ЦК РКП (б). Доклад их кра
ток. Но за скупыми словами 
чувствовалось, что эти люди 
совершили героический под
виг.

Да, они совершили подвиг, 
но в то грозное время он ка
зался будничным, и, возможно, 
поэтому о нем так мало было

написано современниками.
—  2 —

1918 грозный год... Со
вет Народных Комисса
ров дал указание вывезти го
сударственные ценности из 
Петрограда, Москвы, Тамбова 
и других городов, где они хра
нились, в более безопасные 
районы. Одним из пунктов со
средоточения государственных 
ценностей стала Казань, где 
еще с 1915 года находилась 
часть золотого запаса России. 
В середине мая н в июне 1918 
года в Казань прибыло золо
то из Тамбовского отделения 
Госбанка, а также Московской 
и Самарской контор банка. Ту
да же были доставлены и цен
ности, вывезенные из Петро
града, в том числе драгоцен
ности Монетного двора, Глав
ной палаты мер и весов и 
Горного института.

Летом в Поволжье белоче- 
хи подняли антисоветский мя
теж. 6 августа чехословацкий 
корпус вместе с белогвардей
цами внезапно взял Казань. 
Сокровища русского народа 
оказались в руках врага. Бе
логвардейцы и интервенты за
хватили 300663 пуда золота 
на сумму 651532117 рублей 
86 копеек, не считая других 
драгоценностей и йенных Су- 
маг. В хранилищах Казани 
находилось больше половины 
всего золотого запаса нашей 
Родины.

Захватив золото, белогвар
дейцы погрузили его в же
лезнодорожные эшелоны и вы
везли в Омск, где находилось 
временное всероссийское пра
вительство.

В ноябре 1918 года эшело
ны с золотом прибыли в 
Омск и были выгружены в 
подвалы отделения Госбанка.

и  КОНЦУ 1919 ГОДА 
Красная Армия наголову 

разбила основные силы кол
чаковской армии и освободи
ла Западную Сибирь. 14 но
ября части 5-й армии выбили 
колчаковцев из Омска. Остат
ки белогвардейских частей 
беспорядочно отступали на 
восток.

В медленно двигавшемся по
токе эшелонов находился и 
поезд «верховного правителя 
России», состоявший из 29 ва
гонов. В нем белогвардейцы 
везли русский золотой запас.

По указанию Иркутского 
комитета РКП (б) к городу 
спешно стягивались партизан
ские отряды. 5 января 1920 
года «Полнтцентр» объявил о 
переходе к нему власти в Ир
кутске. В соответствии с ука
занием союзного командования 
интервентов с 4 января бело- 
чехи официально взяли на се
бя охрану колчаковскою по
езда и поезда с золотым за
пасом, находившихся в Ниж- 
неудннске, гарантировали их 
неприкосновенность. В знак 
этой гарантии на вагоне Кол

чака были вывешены государ
ственные флаги пяти союзных 
держав. На самом же деле 
это был арест Колчака и за
хват русского золота. 10 ян
варя 1920 года поезд с Кол
чаком и золотым запасом дви
нулся из Ннжнеудинска даль
ше, к Иркутску. Командование 
Северо-Восточного партизан
ского фронта по указанию Ир
кутского губкома РКП (б) при
нимало меры к t o m v , чтобы 
задержать поезд с Колчаком 
и золотым запасом на станции 
Черемхово, освобожденной 
восставшими рабочими и пар
тизанами еще в конце декаб
ря 1919 года. Поезда были ос
тановлены черемховскими ра
бочими н партизанами 1-й Ба« 
лаганской партизанской диви
зии.
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П  О УКАЗАНИЮ Иркут-
1 1 ского губкома РКП (б) 

поезд с золотым запасом 
отвели в тупик, опутали ко
лючей проволокой и поставили 
вокруг него надежную охрану. 
Для большей безопасности 
железнодорожники разобрали 
ведущую к этому тупику стрел
ку и выбили подшиИникн из ко
лес вагонов. 16 января 1920 
года по акту передачи золото
го запаса от белочехов было 
учтено 1678 мешков и 5143 
ящика с золотом в 29 вагонах 
и семь вагонов с платиной и 
серебром.

В Иркутске срочно было 
созвано совещание Сибирского 
партийного комитета. Обсуж
дался один вопрос: как со
хранить русское золото? Раз
ногласий не было, вспоминает 
член губкома В. В. Рябиков, 
приняли предложение тов. 
Шнрямова вырвать у чехов 
золото во что бы то ни стало,

хотя бы для этого пришлось 
бросить все силы на чехов, 
рискуя потерять Иркутск. В 
это время 30-я стрелковая ди
визия, шедшая в авангарде 
5-й армии, стремительно про
двигалась вдоль железнодо
рожной магистрали, пресле
дуя бегущих белогвардейцев. 
Сводная группа белых под 
командованием генерала Вой- 
цеховского во' второй полови
не января появилась на даль
них подступах к Иркутску. Р а
бочие Иркутска требовали рас
пустить «Полнтцентр» и пере
дать власть Совету. 21 января 
1920 года Иркутский военно- 
революционный комитет уст
ранил «Полнтцентр» и сосре
доточил в своих руках всю 
власть. Эшелон с золотом 
был взят под охрану. Войце- 
ховский предъявил ревкому 
ультиматум, нагло требуя вы
вести из города 'революцион
ные войска, выдать ему Кол
чака и золотой запас, грозя в 
случае отказа разгромить Ир
кутск.

Иркутский ревком призвал 
население к защите родного 
города. На окраинах устанав
ливались проволочные за
граждения, рылись окопы. 7 
февраля 1920 года Колчак и 
его премьер-министр Пепеля- 
ев по постановлению Иркут
ского ревкома были расстреля
ны.

7—8 февраля 1920 года ча
сти Восточно-Сибирской парти
занской армии под командова
нием Д. Е. Зверева в ожесто
ченных боях нанесли белогвар
дейцам крупное поражение. А 
7 марта 1920 года Иркутск 
торжественно встречал 5-ю 
армию.

Николай ДВОРЯНОВ, 
член КПСС с 1920 года, 
командир 1-й Балаганской 
партизанской дивизии Се
веро-Восточного фронта 
Сибири в 1919—1920 гг.
На снимке: Д. Е. Зверев.

З А В Т Р А Ш Н И Й  ДЕНЬ ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ
ПЛАНЫ И СВЕРШЕНИЯ

1

С ТРОИТЕЛЬСТВО 3200-километровой Бай- 
кало-Амурской железнодорожной магистра

ли в разгаре: уже уложено свыше 1500 кило
метров стальных путей, выполнено более поло
вины земляных работ, сооружены десятки стан
ций и разъездов. К концу этого года сдается в 
постоянную эксплуатацию 245-километровая ме
ридиональная трасса Угольная —- Беркакит — 
Тында, которая вместе с действующим 180-кн- 
лометровым отрезком Тында—БАМ даст выход 
коксующимся углям Южной Якутии на Транс
сибирскую магистраль.

Но потребуется примерно еще пятилетие, чтобы 
открыть сквозной железнодорожный путь от цент
ра Восточной Сибирн к берегам Тихого океана, 
и значительно больше времени — на освоение 
зоны БАМа, которая охватывает территорию 
1,5 миллиона квадратных километров.

А на очереди между тем решение еще одной 
очень важной задачи. БАМ закладывает оснозы 
претворения в жизнь еще более смелого проекта
— прокладки железнодорожной магистрали по 
северо-востоку СССР. Месторождения коксующих
ся углей Южной Якутии стали веским аргументом 
в необходимости строительства линии Тын и — 
Беркакит—Угольная. Станет ли х>на северным
тупиком? Богатейшие, но пока еще дремлющие 
природные кладовые Якутии зовут строителей 
дальше на север.

Известный советский ученый академик Николай 
Некрасов, когда его попросили «взглянуть» на 
размещение производительных сил СССР с оы*

соты 2000 года, особо выделил этот регион. «Се
вер, — сказал академик, — особенно сложная н 
важная проблема. Он ведь очень велик, больше 
многих крупных стран мира. Он, безусловно, бо
гат — здесь есть нефть н уголь, никель и медь, 
олово и другие минералы».

На третьем научном совещании по проблемам 
развития производительных сил Якутской авто
номной республики строительство новой желез
ной дороги было выдвинуто в ряд наиболее 
перспективных проблем, от решения которых за
висят темпы развития экономики региона уже се
годня. Председатель Научного совета Академии 
наук СССР по проблемам'БАМа академик Абсл 
Аганбегян считает, что к строительству 900-ки
лометровой железной дороги Беркакнт — Якутск 
надо приступить немедленно. Ученые Якутского 
филиала Сибирского отделения АНА СССР, про
анализировав транспортные проблемы Якутии до 
1990 года, пришли к выводу, что эту дорогу 
строить экономически целесообразно.

Советский Союз • располагает сейчас матери
ально-технической базой для сооружения же
лезных дорог и в сложнейших условиях Край
него Севера. Используя мощную экономику 
развитого социализма, наша страна осуществ
ляет поистине грандиозные программы: строи
тельство БАМа, широкое освоение Сибири. 
Дальнего Востока, Заполярья. Это уже реаль
ность. Теперь серьезно обсуждается вопрос о 
Северо-Восточной железнодорожной магистрали.

в. ж у р а в л е в .

„СИБИРСКИЙ РАССКАЗ"
ф  КНИГОГРАД I

ь
О  НОВОСИБИРСКЕ вышел сборник «Сибирский рас- 
D  сказ» (второй выпуск). Среди авторов — Виктор Ас

тафьев, Глеб Горышнн, Сергей Залыгин, Олег Куваев, Илья 
Лавров, Юрий Нагибин, Валентин Распутин, Вячеслав Шу
гаев, Василий Шукшин.

Первый выпуск сборника «Сибирский рассказ» состочлся 
в 19/5 году. «Тогда в один томик, — пишет составитель 
Евгений Городецкий, — не удалось вместить все отобранное, 
за Оортом сборника осталось немало талантливых произве
дений. Кроме того, за истекшие два с половиной года 
в печати появились новые рассказы о Сибири». Рассказы 
подбирались с таким расчетом, чтобы в сборнике нашли свое 
отражение события и перемены на сибирской земле за два 
последних десятилетня: новостройки, целина, будни перво
проходцев, жизнь рабочих поселков и деревень, роль научной 
и технической интеллигенции в освоении Сибири.

У С Т Ь ^ И Л И М
До тех минут, до Усть-Илнма, 
вела нас тропами тайга.
Та встреча памятна н зрима, 
та даль, как песня, дорога.
И там, совсем по-человечьи, 
на грохот глядя сверху вниз, 
плотине подставляет плечи 
скалистый добрый Толсты!

М ак-.

В земные дали властно, звонко 
зовет нас голос молодой.
Бегут за нами три «лосенка», 
но остаются под водой...
На склонах чистый снег

искрится. 
На Усть-Илим глядит луна... 
Та даль, как песня.

пригодится, 
которая душа верна.

нт в о в о к р в щ в и в ы х .



ПОСВЯЩАЕТСЯ 
ДЕНАБРИСТАМ
«ДЕКАБРИСТАМ ПОСВЯ

ЩАЕТСЯ» — так называется 
каталог выставки работ иркут
ского графика Льва Гимопа, 
только что отпечатанный в Ан
гарской городской типографии.

Буклет подготовлен Иркут
ским отделением Всероссийско
го общества охраны памятни
ком истории и культуры и Ир
кутской организацией Сокна 
художников РСФСР.

Двадцать репродукций ги- 
мог.ского цикла о первых ре
волюционерах России состави
ли эту книжку. Сенатская 
площадь, следствие, равелин 
Петропавловки, казнь, Чи
тинский острог, Иркутские 
места декабристов, пушкинский 
профиль—все это запечатлено 
на гравюрах художника.

Л. Гимов — сибиряк, рабо
тает над историческими цик
лами, принимал участие в юби
лейных конференциях, посвя
щенных декабристам, снимал
ся в массовых сценах художе
ственного кинофильма «Звезда 
плеьпельного -счастья».

Бессмертие подвига, нравст- 
всн»сс совершенство револю
ционеров, духовная стойкость 
и к жен — об этом рассказал 
Лев Гимов.

+  ВТОРОЕ ОТКРЫТИЕ

я
ft ■ »  ,■1 1 4 .3, I
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Братск строится.

С КИНОКАМЕРОЙ 
00 ЛЬДАМ

НОРИЛЬСК. Полгода путеше
ствовал оператор Норильской 
студии телевидения Ю. Ледип. 
Он запечатлел на пленке уди
вительную фауну самого се
верного в стране заповедника 
на острове Врангеля. Его по- 
с>оя!!!:ымн помощниками в 
экспедиции были жена Люд
мила и дочь Вероника. Одним 
Hi «героев» будущего фильма 
стал белый гусь — пгица, 
исчезающая на планете. Гне
зд ы ся она только на острове 
Врангеля. В фильме звучит 
страстный призыв беречь уни
кальный животный мир Арк
тики.

«ЗНАМЯ КОММУНИЗМА. № 247 ♦  26 ДЕКАБРЯ 1979 ГОДА

БИБЛИОТЕКА НАШЕЙ ГАЗЕТЫ

В С Е Г Д А  

В  П У Т И
Ангарский поэт Анатолий 

Кобенков стал членом Союза 
писателей — событие для на
шего города весьма примеча
тельное. Из тех ангарчан, что 
начинали в родных пенатах 
свой путь в большую литера
туру, он — первый! Думается, 
и для этого есть все основа
ния, что скоро в этом ряду 
мы назовем и другие имена 
поэтов и прозаиков, чье твор
чество уже хорошо известно 
сибирякам. Но, как говорит
ся, это тема уже другого 
плана.

Впервые с поэзией Анатолия 
Кобенкова мы познакомились 
в шестидесятые годы. И сразу 
стало ясно — в этом не бы
ло и тени сомнения,—что чело
век он талантливый и слож
ный. Поэтому и было за эти 
годы на его творческом пути 
немало взлетов, но, увы, и 
столкновений с острыми уг
лами, без которых редко бы
вает постижение глубин жиз
ни, тех скрытых от нашего 
взгляда движений человечес
кой души, раскрыть которые 
дано лишь подлинному поэту.

Я помню, как в 1976 году 
на зональном совещании мо
лодых литераторов Сибири и 
Дальнего Востока, проходив
шем в Иркутске, обсуждалась 
книга стихов Анатолия Кобен
кова «Вечера». О ней горячо, 
даже яростно спорили, аргу
ментируя совершенно несопо
ставимые точки зрения строч
ками из одной и той же кни
ги, даже из одного стихотво
рения. Но в одном все были 
едины — читатель вправе

ждать более зрелой, поэтиче
ски более значимой книги. 
Ждать, как уточнил лауреат 
премии Ленинского комсомола 
поэт Марк Соболь, более граж
данственного звучания поэти
ческих произведений Кобенко
ва. Тем более что первый шаг 
к этому уже был сделан в 
«Вечерах».

Ответом и оправданием 
этих надежд стала книга «Два 
года», увидевшая свет в 
1978 г. и сразу замеченная 
критикой. Широкому всесоюз
ному читателю «Два года» 
представило «Знамя» — один 
из самых солидных писатель
ских журналов. Книга «Два 
года» хорошо известна ангар- 
чанам, и потому, не называя 
самих стихотворений, на ко
торые ссылается Юрий Болды
рев, я позволю себе приве
сти несколько строчек из его 
рецензии.

«Обаятельная непосредствен
ность, живость, присущие 
многим стихотворениям Кобен

кова, — пишет Болдырев, — 
рождают обманчивое на пер
вый взгляд представление о 
случайности сюжетов и ситуа
ции. На самом же деле отбор 
есть, и довольно жесткий. 
Именно поэтому лучшие сти
хотворения книги напоены и 
свежестью, и остротой пере
живания, и ощущением празд
ничности — пусть даже заме
шаны они не на радости, а на 
грусти». И еще: «Самое важ 
ное, что выносит лирический 
герой Кобенкова из этих лет 
(речь идет о стихотворениях, 
посвященных армейской служ
бе.—М. Ш.) — "мение понять 
другого человека, почувство
вать его душевные движения, 
жажду деятельной любви к 
людям. Из армии он уносит 
«все самое святое, чему с дру
гими вместе присягал».

Это, теперь можно сказать 
с полной уверенностью, ста
новится присушим всему твор
честву Кобенкова последних 
лет. И закономерно, что под
борки стихотворений Анато
лия Кобенкова все чаще по
являются на страницах все
союзных журналов. Их пуб
ликуют «Советский воин» и 
«Сельская молодежь», «Си
бирские огни» и «Сибирь»... 
Под рубрикой «Всегда в пути» 
вместе со стихами Риммы Ка
заковой и Давида Самойлова 
стихотворения Кобенкова пуб
ликует в последнем выпуске 
всесоюзный альманах «Поэ
зия».

Стремление к постижению 
«душевного движения» мы 
особенно чувствуем в беседах 
о поэзии по Иркутскому те- 
левидению, которые завоевали 
широкий круг зрителей, от
крывая перед ними клады 
поэтической Сибири.

А поэт, как и прежде, в пу
ти, в новом поиске той един
ственной строки, ради которой 
поэту «стоило родиться».

• М. ШАГАНСКИН.
На снимке: А. Кобенков.

Анатолий КОБЕНКОВ

И ветра перетоп, и капля
дождевая, 

бессонницы моей кибитка
кочевая...

Благодарю судьбу
за то, что не один, 

и знаю до конца, что будет 
впереди...

Кибитка, торопись!
В лицо летит песок,

мгновенье рвет брезент
годам на перевязку, 

и мчится вспять сюжет
от станции «развязка», 

и месяца опять трепещет
завиток...

Луг, туча, фонари,
садовые ограды, 

и мы летим туда,
куда спешить не надо... 

И все же поспешим!

Я знаю, там не спят, 
еще полночный час

не выкрикнул «по коням»... 
Чем раньше мы домчим,

тем раньше нас прогонят, 
тем раньше не простят,

и годы полетят, 
и — ветра перетоп,

и капля дождевая, 
и я тебе никто,

и я об этом знаю, 
и все же — поспешим!

Когда инопланетный
звездочет 

одной звезды однажды
не дочтется, 

он снимет нарукавники,
вздохнет,

зайдет в кафе
и выпьет с кем придется, 

ослабит галстук

к увидит снег, что много лет была ему нужна
на теплый свет летящий из моя земля

Ьотемок...
он будет старым,

этот человек, 
но он заплачет —

горько, как ребенок... 
И верю я:

поймет его жена, 
в который раз разогревая

ужин,

и я на ней был нужен, 
что он любил бранить

мои стихи, 
что звезд ему осталось

очень мало...
И может быть,

простит ему грехи, 
которые ни разу не прощала...

[т е л е в и д е н и е  I
ЧЕТВЕРГ, 27 декабря 

1-я программа
ПОКАЗЫВАЕТ МОСКВА

8.00— «Время». 8.40—Утренняя 
гимнастика. 9.05—«Отзовитесь, 
горнисты!». 9.35— «Д'Артаньян и 
три мушкетера». Телевизионный 
многосерийный художественный 
фильм. 2*я серия. 11.10—Концерт 
лауреатов Всесоюзного конкурса 
солистов имени Глинки. 12.25— 
Новости. 14.00—Новости. 14.15— 
Программа документальных филь
мов. \4.55— «Русская речь». 15.25 
—«Образование СССР». 15.55 — 
Концертный зал телестудии «Ор- 
ле«ок». 16.45—Всесоюзные сорев
нования по лыжному спорту 
«Красногорская лыжня». 15 км.

Мужчины. 17.30—Ленинский уни
верситет миллионов. 18.00 —«Ве
селая зима». 18.15—«Сегодня в 
мире».

ПОКАЗЫВАЕТ ИРКУТСК
18.30—Новая работа нашей сту
дии. «На вольных пастбищах Са
ян». 18.40—«Приангарье». 

ПОКАЗЫВАЕТ МОСКВА
19.15—Премьера телевизионного 
многосерийного художественного 
фильма «Д'Артаньян и три муш
кетера». 3-я еория. 20.30—«Вре
мя». 21.05—Спортивная програм
ма. Турнир сильнейших фигурис
тов СССР. Парное катание. Ко
роткая и произвольная програм
мы. Передача из Ленинграда. 
Чемпионат СССР по волейболу. 
Мужчины. ЦСКА — «Радиотех
ник» (Рига). Передача из Риги.
23.15—Новости.

2-я программа
ПОКАЗЫВАЕТ МОСКВА

18.30—Поет народный артист 
СССР А. Соловьяненко.

ПОКАЗЫВАЕТ ИРКУТСК
19.15—«Мы страны счастливой 
дети». Концерт. 19.40—«Сколько 
стоит точность», «Ваша профес
сия?». Научно-популярные филь
мы. 20.00—«Музыкальная жизнь 
Иркутске». 21.00—«Советуем; 
предлагаем, рекомендуем».

ВЫПУСК 1ВЗ

НА С Т Р А Н И Ц А Х  
Ж УРН А Л О В

(БАЙКАЛ», J* 4

Бурятский журнал «Байкал» 
напечатал роман В. Корнакова 
«Красные березы», очерк Д. 
Милюкова «Памятник в Мед- 
зылесе», повесть Ц. Ханаева 
■Он назвал меня братом», 
очерк о событиях двадцатых 
годов в Забайкалье, когда 
Красная Армия громила бело
гвардейцев, «Перед концом 
атаманщины».

«ПОЛЯРНАЯ ЗВЕЗДА», 
J i 5, 1979 г.

Двухмесячник якутских пи
сателей «Полярная звезда» 
публикует продолжение рома
на Ивана Гоголева «Черный 
стерх», очерк творчества А. 
Твардовского, публикует под
борку стихов известного сибир
ского поэта Петра Драверта.

С Э Ш Ш Н
«МИР» — Внинсту — сш  Ии-

чу-Чуна (2 серии, цветной, широ
коформатный). 10, 13, 16, 19,
21-40.

Открыта предварительная п р о - | 
дажа билетов на новый худо? 
ственный фильм «Баламут».

*  п ро-а 
судоже^у

«КОМСОМОЛЕЦ» — Народный 
роман (дети до 16 лет не допу
скаются). 15, 17, 19, 20-40.

«ПОБЕДА» — Пена. 10, 11-40,
13-20, 15, 16-40, 18-20, 20, 21-40.

«ЮНОСТЬ» — Зал «Луч» — 
Звезда надежды (2 серии). 10, 13, 
16, 19. Зал «Восход» — Кот Ба- 
зилно и мышонок Пик. 10-10, 
12-50, 13-50, 14-50. Жжияте ■ ра
дости. 11-10, 16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР» — Зимородок. 10; 
12, 13-40, 15-30. Легещда о дино
завре. 17-30, 19-10 (удл.), 21-30.

«ОКТЯБРЬ» — Лекарство про
тив страха. 15, 17, 18-40, 21.

Редактор В. А. СТАРИКОВ.

В среду, >0 декабря, в общ ествен
ной пряемнсЛ редакции газеты  «Зна
мя коммунизма» прием посетителей 
будет веста юрист И ван о м  Александ
ра Григорьевна е 14 до 16 часов.

Студенческий билет за №723387 
Иркутского политехнического ин
ститута на имя Артюхиной Лю
бови Павловны считать недейст
вительным. (2072).

ДК «ЭНЕРГЕТИК» — Hoi 
приключения капитана Врунгеля. j
16, 18, 20.

ДК НЕФТЕХИМИКОВ^ — Бег
лец. 15, 17.

«ГРЕНАДА» — У меня все 
нормально. 12, 16, 18, 19-30
(удл.). 21-30. Мальчишку звала 
капитаном. 10, 14.

Нашедших технический пас
порт Мв 270652, водительское удо
стоверение *№ 554858, техталон 
Ni 13985С на имя Анохиной 
3. П. прошу вернуть по адресу: 
г. Ангарск, 13-й мих^оройон, 
дом 1, кв. 23. (2116).

Коллектив кинотеатра «По
беда» выражает глубокое со
болезнование работнице кино
театра Бутковской Сьетлане 
Исаковне по поводу смерти 

отца

Коллеюгяп городской дат
ской инфекционной больницы 
выражает соболезнование
диетсестре Редькиной Марии 
Андреевне хэо поводу смерти 

матери

Коллектив магазина № 88 
орса строителей выражает
глубокое соболезнование стар
шему продавцу Куратчечко
Юлии Васильевне по повод 
смерти

мужа

НН 13604.
^игарская » w
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